

# LA ULTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE. DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVIII. — Número 9.434.

SUSCRIPCIÓN Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10

Palma, Lunes 12 de Septiembre de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 7

DEL MOMENTO

## LAS INSPECCIONES DE HACIENDA

Al ocuparnos por primera vez de las visitas que en la actualidad están practicando los inspectores de Hacienda a nuestros comercios e industrias, aplicando la ley con un rigor desusado, nos mostramos disconformes con este rigorismo; pero, haciendo constar que nada podíamos decir contra los señores inspectores que vienen actuando.

La ley les ampara; más aun, la ley y por su cargo, les obliga a ello.

Salvando pues, de nuestras censuras a quienes no son más que los instrumentos de la ley, nos hemos de revolver contra ésta, ya que por sus deficiencias, al ser aplicada sin aquel criterio de amplia tolerancia, que informó generalmente hasta aquí a los funcionarios de Hacienda, ha puesto al descubierto notorias injusticias.

Ya dijimos y hemos de repetirlo, que la ley porque se rijela tributación, es fundamentalmente equivocada.

Las tarifas son demasiado uniformes. Comprenden bajo un mismo epigrafe a multitud de establecimientos, que si son iguales en cuanto al artículo o artículos que comercian o fabrican, difieren muchísimo, totalmente en cuanto a la mayor o menor importancia que da a un establecimiento el mayor movimiento comercial o industrial que tiene.

Por esto, la aplicación de unas tarifas que determinan una misma tributación a varios comercios e industrias, ha de ser forzosamente desproporcional, ha de favorecer a unos perjudicando a otros, dando lugar a una desigualdad contributiva, que supone una injusticia manifiesta que deberíamos subsanar.

La única tributación lógica, aceptable, es la proporcional. Y la proporcionalidad en la tributación debe basarse sobre los beneficios de cada industria y comercio.

Nadie puede dudar que la tributación debe pesar sobre la riqueza. A mayor riqueza, mayor tributación. Esta proporcionalidad debe establecerse en todo caso.

Debe ser la base de todo impuesto, de toda contribución, de toda carga.

Hay países que así la han establecido, y el medio para ello es obvio, fácil. Obligan a todo industrial y comerciante a que lleve cuenta fiel, exacta de las operaciones que realiza.

Esta obligación constantemente vigilada, fiscalizada, lleva aparejada en sí grandes responsabilidades.

Al comerciante o industrial a quien se pueda demostrar infidelidad, inexactitud en las operaciones realizadas, se le imponen penas, que siempre se hacen efectivas, sin que nunca la influencia política o personal pueda servir para esquivar la responsabilidad en que han caído, cuyas penas son verdaderamente ejemplares, bastantes para contener la tentación de defraudar a la Hacienda.

Y sobre sus libros de comercio, han de practicar aquéllos, periódicamente, sus liquidaciones, y sobre los beneficios se establece una tributación proporcional que gravando en un pequeño tanto por ciento los beneficios escasos llega a proporciones de consideración cuando aquellas ganancias son fabulosas.

Este es para nosotros el sistema más conveniente de contribución, y a pesar de que haya en España quienes lo impugnen tomando por base los abusos a que dió lugar la creación de las sociedades anónimas, cuyas liquidaciones en muchos casos se falsaban, no podemos tomar en consideración tales impugnaciones, por que si bien aceptamos que hubo abusos, también es cierto y nadie se atrevería a negarlo, que en España no ha habido sentido de responsabilidad, ni ningún ministro de Hacienda que haya tenido interés en crearlo.

La política, los intereses de la política, de la política baja, de clientela, ha encubierto constantemente, por favoritismo, aquella responsabilidad.

Y así ha podido subsistir un sistema lógico de tributación, en el cual casi nadie puede vivir conforme a Ley.

Tanto es así, que sin temor a rectificar, podríamos afirmar que mas de un ochenta

por ciento de industriales y comerciantes españoles, aun pagando muchos de ellos tribuciones excesivas, no tributan lo que la ley les exige, viviendo siempre en el riesgo no ya de una investigación oficial, que los tiene en continuo sobresalto, sino estando a merced de cualquier ciudadano que quisiera esgrimir por venganza o por lo que fuere, el arma de la contribución.

Nunca nos hemos explicado como la industria y el comercio españoles, cuya clase podría tener una actuación plena y eficaz en la vida pública, y prestar con ello un gran bien al país, vive alejada, indiferente, tolerando la subsistencia de sistemas basados en el tapujo, en el en-

gaño, obligados a sostenerse en un equilibrio falso, que en ocasiones y ahora y para nosotros es una de ellas, da lugar a trastornos serios que les irroga graves perjuicios.

¿No cree nuestra industria y nuestro comercio, que se impone una transformación en el sistema contributivo?

Así como las demás clases actúan, ¿no podrían actuar éstas en su defensa?

La «Federación Patronal» y la «Cámara de Comercio» representantes de ambas clases, ¿no podrían estudiar el problema y formar un proyecto que pudiese legalizar la existencia de nuestras industrias y nuestro comercio?

## ESPAÑA EN AFRICA

### HA EMPEZADO EL AVANCE

#### Detalles de los últimos combates

#### El combate de Dar Bono

Las concentraciones rebeldes.—El enemigo rompe el fuego.—Un ataque a la bayoneta.—Los legionarios combaten con su acostumbrado heroísmo.

Melilla 9.—Se conocen ya los suficientes datos para poder reconstruir las distintas fases de la batalla librada ayer por nuestras fuerzas. Sin apasionamiento, bien puede calificarse la jornada de gloriosa.

La prueba fue, en verdad, muy dura para nuestras tropas. Pero de la experiencia debemos mostrarnos orgullosos. Nunca se había combatido en el Rif contra un enemigo tan numeroso, tan tenaz y tan organizado. Y, no obstante, nuestros soldados derrocharon bravura, serenidad y disciplina con tal prodigalidad que es unánime el elogio.

Difícil es el alto comisario, consciente de la enorme responsabilidad que pudiera entrañar un avance impremeditado, que no poner a prueba la eficiencia combativa de nuestros hombres. Si éste fue el propósito, su corazón de caudillo debe mostrarse satisfecho. La página de gloria escrita ayer por nuestros soldados, no sólo es motivo de orgullo para España, sino que ha de influir notoriamente en el fortalecer nuestro patriotismo y nuestra confianza en el porvenir.

El general Berenguer tenía confidencias que le hacían recelar de la calma habida en los dos días anteriores. La jarka, avisada sin duda de las concentraciones realizadas en la Restinga y de la proximidad del avance, había recabado la cooperación de los contingentes rifeños que estaban en Nador y de las cábilas de Alhuemas, cuyos jefes había celebrado en la pasada semana una reunión y dirigido prácticas de ejercicios guerreros. Los primeros se habían corrido hasta Beni-Sicar, por el collado de Atlanten, y de la presencia de los segundos hay testimonio por los fusiles lebel abandonados en la huida.

Pero el alto comisario no creyó oportuno dar a la operación de ayer demasiada importancia por razones de prudente estrategia, y a pretexto de la imprescindible necesidad de abastecer a Dar Bono (Casarbona) y establecer un bloqueo intermedio entre dicha posición y El Had, organizó una columna, al mando del general Neila, con los coroneles Riquelme y Sirvent, integrada por fuerzas del Tercio de legionarios, regulares indígenas de Ceuta, batallones de Burgos y Sevilla, dos baterías de montaña, ambulancia de Sanidad y secciones de ingenieros.

Demorar el convoy no era posible. Hacíase necesario evacuar los heridos de la posición de Dar Bono y abastecerla de agua, víveres y municiones en abundancia, como medida de previsión para el desarrollo de ulteriores operaciones. Por eso, muy de mañana, se ordenó que la columna del general Neila saliera de El Had a realizar el objetivo señalado. Y como todo hacía esperar que la lucha fuese encarnizada, se organizó otra columna, mandada por Sanjurjo, y que desde primera hora estaba preparada para salir cuando las circunstancias lo exigiesen.

No bien habían avanzado medio kilómetro las fuerzas del general Neila, que llevaban a su derecha al Tercio de legionarios y a la izquierda los regulares indígenas, fueron recibidas con un nutridísimo fuego de fusilería que salía de las vertientes occidentales del Gurugú y principalmente del barranco de Abdona.

Neila ordenó entonces que el Tercio y los regulares se desplegaran para batir los adueros, que el enemigo había convenido en verdaderas fortalezas. En tanto, el batallón de España, rodilla en tierra, hacía continuas y eficacísimas descargas contra los rebeldes, que cada vez aumentaban en número e intensificaban el ataque.

Los regulares, con absoluto desprecio de sus vidas, alentados por el ejemplo de su heroica oficialidad, tomaron a la bayo-

neta algunas casas de los adueros en una espantosa lucha cuerpo a cuerpo, en la que los rebeldes peleaban con obstinada furia.

Mientras esto ocurría, el Tercio, cuya acometividad causa verdadero pánico a los moros, tropezaba con enormes dificultades en su avance, porque los rebeldes, como si concentraran contra ellos todos los fusiles de la jarka, oponían al asalto un nutridísimo fuego.

La desesperada resistencia fue, al fin, vencida en arranque de su igual bravura y los legionarios consiguieron rebasar el barranco de Abdona, donde tuvieron la sorpresa de hallar al enemigo fuertemente parapetado en una triple línea de trincheras, hábilmente disimuladas, y de las cuales fue preciso desalojarlo en una enconada lucha de arma blanca.

Se establece un bloqueo.—La columna Sanjurjo opera también.—Diez mil jarqueños atacan desesperadamente.—Entrada del convoy en Dar Bono.—El enemigo abandona muchos cadáveres.

Tras el mediodía no fue posible llegar al sitio designado para la construcción del bloqueo. Mientras las tropas seguían batiéndose valerosamente y las baterías y ametralladoras funcionaban, los soldados de ingenieros, indiferentes al peligro, oyendo silbar a su alrededor millares de balas enemigas, emplazaron el bloqueo y no se retiraron hasta que acabaron su obra y quedó convenientemente guarnecido.

Los estragos causados por nuestras fuerzas a los núcleos rebeldes enfurecieron a la jarka de tal modo, que empleó cuantos elementos de combate disponía, incluso los cañones, emplazados, según parece, en Igeunam. Fue un verdadero derroche de municiones el que el enemigo hizo. Algunos proyectiles de su batería cayeron en nuestras líneas sin que, por fortuna, causaran grandes daños.

Nuestras fuerzas, por su parte, respondieron con igual intensidad al ataque rifeño. Al par que las baterías de montaña, dispararon también sus cañones las posiciones de Tazza y Dar Bono, Sidi Amarant, Ismeart y los blocaos 1 y 2 cooperaron igualmente al avance de nuestras tropas.

Como éste se realizaba con lentitud, Neila requirió el auxilio de la columna de Sanjurjo, más reforzada que la suya, y que, ganosa de gloria, peleó con extremo arrojo. Al frente de ella se puso el general Cavalcanti, que ya había sido tiroteado por los moros al trasladarse en automóvil al zoco El Had.

La presencia de esta columna motivó un ataque general de los rebeldes, que surgían a centenares de los viñedos, adueros y barrancos y bajaban del Gurugú con enorme ímpetu. Al frente de ellos, algunos jefes, a caballo, les arrebataban dando ejemplo de temeridad. Hubo momentos en que la línea de combate tenía una extensión de varios kilómetros. El número de enemigos no bajaría de 10.000.

El choque fue tremendo, de una intensa belleza trágica. Nuestras baterías barrían materialmente al enemigo, mientras las ametralladoras diezaban los núcleos que, más osados, intentaban llegar hasta ellas. En tanto, los soldados rodilla en tierra, hacían periódicas descargas a la orden de fuego, con tanta corrección como si se hallaran en inocentes ejercicios de tiro al blanco.

Pero los rifeños, desesperados, enloquecidos, no cejaban, y algunos grupos intentaban flanquear nuestros sectores de vanguardia, llegando a la lucha cuerpo a cuerpo. El obstinado propósito de envolver a nuestras columnas fracasó cuantas veces lo intentaron, porque el Tercio dilatava su frente de combate, mientras los regimientos de Burgos y Sevilla pelaban una y otra vez a los núcleos rebeldes que querían apoderarse del convoy.

Al comenzar la tarde, el enemigo, que-

brantadísimo, disminuyó su fuego. Entonces el marqués de Cavalcanti ordenó un avance general y el convoy entró en Dar Bono sin otros obstáculos.

Logrados los objetivos, las columnas se replegaron, sin ser hostilizadas. La de Neila regresó al zoco El Had, y la de Sanjurjo se retiró a Rostrogordo.

El enemigo, al huir, dejó en el campo numerosos cadáveres. El Tercio recogió en el camino de Tizza más de 38, y el batallón de España, cerca de 20. Los heridos son incalculables.

Fue, en suma, una jornada brillantísima, que nos ha preparado el camino del éxito para las próximas operaciones.

Trabajos de pontoneros.—Cábilas incendiadas.—Quebranto del enemigo por las bajas sufridas.

Melilla.—Las fuerzas de pontoneros llegadas días pasados hallábase efectuando trabajos para el tendido de un puente en la Bocana de la Mar Chica con objeto de facilitar el paso de las fuerzas hacia la Restinga. Uno de los cañones que los rebeldes tienen emplazados en el Gurugú, disparó catorce granadas hacia la Mar Chica de las cuales sólo estallaron dos, que no causaron daños.

Las fuerzas que se hallan en la Restinga, incendiaron los adueros de las cábilas rebeldes próximas, a causa de haberse registrado un paqueo durante la noche anterior.

La gasolinera número 3 que manda el alférez de navío señor Cervera, y se halla prestando servicio en la Mar Chica, cañoneó a varios grupos de rebeldes que circulaban por la playa en actitud agresiva, causándoles muchas bajas.

El acorazado «Alfonso XIII» y las demás baterías de tierra han vuelto a cañonear el Gurugú, donde emplazaban los enemigos tres cañones.

Se asegura que se ha conseguido demontar un cañón rebelde, resultando muertos tres indígenas y dos soldados de artillería, desertores, que lo manejaban.

A primera hora de esta mañana se elevó el globo cutivo efectuando observaciones sobre el Gurugú.

La batería de un buque de guerra que se hallaba frente a la Bocana, disparó sobre el lugar que indicaban las observaciones del globo, funcionando también las baterías pesadas emplazadas en la Granja Agrícola.

El Alto Comisario, acompañado del capitán de navío señor García Velázquez y del coronel de Estado Mayor señor Gómez Jordana, inspeccionaron los trabajos.

Llegaron el teniente coronel de Estado Mayor señor Baigorria y el capitán del mismo cuerpo señor Ardanaz.

También ha llegado el inspector de Sanidad jefe de la sección del ministerio de la Guerra, don Juan Valdivia, con objeto de reorganizar y ampliar los servicios sanitarios, el ex diputado a Cortes Conde y Luque, el ingeniero don Guillermo Creus y el publicista señor Ortega.

Sábese que el enemigo quedó muy quebrantado. Así lo hace presumir la escasa resistencia que opuso en la última parte del combate.

Algunos proyectiles de los cañones enemigos disparados al principio de la operación desde el Gurugú, cayeron cerca del zoco el Had de Benisicar a corta distancia de donde se hallaba el general Neila con varios amigos.

Confidencias recibidas comunican que los rebeldes se dedicaron en la noche última y todo el siguiente día a enterrar los numerosos cadáveres que tuvieron, en las trincheras que cañonearon nuestras baterías.

Detalles del combate de ayer

Madrid 10 (2 t.)

Las pérdidas del enemigo en el combate librado ayer en Benisicar han sido considerables, calculándose las bajas en unas quinientas.

Abd-el-Kader ha manifestado que en una viña que posee cerca del lugar donde se libró el combate, fueron recogidos 45 cadáveres moros, y cerca del zoco de Benisicar aparecieron más de cincuenta muertos.

Las fuerzas españolas tuvieron también bajas muy sensibles. Entre los heridos se encuentra el teniente coronel de regulares de Ceuta señor González Tablas. Las primeras noticias atribuían carácter de gravedad a la herida, pero las posteriores son más optimistas. El señor González Tablas ha recibido un balazo que entrando por la región iliaca izquierda, tiene el orificio de salida por la cara posterior del muslo. El valeroso jefe ha sido muy elogiado.

Ha sido propuesto para mandar los regulares de Ceuta, en sustitución del señor González Tablas, el jefe del mismo empleo del regimiento de Andalucía D. Emilio Mola.

Las bajas habidas en nuestras fuerzas en el combate de Benisicar han sido también menos numerosas de lo que se había dicho en un principio.

Entre los muertos figuran el teniente de regulares de Ceuta D. Antonio Segura del Campo, y el del tercio extranjero D. Martín Souche Martínez, y entre los heridos el teniente de regulares D. Sabás Navarro Enciso, el del tercio extranjero D. Juan Saiz y el alférez del regimiento de Segovia D. Angel Soría.

Ha podido observarse que los moros harkeños atacan con mayor furia a los regulares y a los legionarios.

Esta tarde se ha verificado el entierro del teniente de regulares señor Segura.

El muy elogiado el comportamiento del cabo de legionarios Alarcón que, durante la noche salvó a siete heridos, llevándolos a los ambulancia y a cuatro muertos para que no se los llevaran los moros.

El jefe del tercio señor Millán Astray felicitó al cabo Alarcón en el mismo campamento de batalla.

Además del comportamiento de los legionarios y regulares, ha sido muy encomiado el heroísmo de los batallones de Burgos, San Marcial y Sevilla.

Durante el combate, los legionarios recogieron a un moro que tenía una herida grave. Este moro llevaba muy buenas prendas interiores y una riquísima chibabá. Llevaba también una preciosa cartera de cuero, llena de amuletos y de documentos y papeles que fueron entregados al jefe del tercio.

También se encontró al moro un rosario de los que utilizan en sus rezos. Está formado por cuentas artísticamente engarzadas. Todo esto indica que se trata de un moro notable, creyéndose que es un personaje de gran significación. Hay otros indicios por los cuales se deduce que el moro es un jefe muy importante de la harka.

Todos los documentos y cartas que están escritos en árabe, han sido enviados por el señor Millán Astray al Alto Comisario.

### ¿Presidía Araujo las Juntas?

Toda la Prensa, en los inmediatos al desastre de Annual dió cuenta de la prisión del coronel Araujo con un grupo de oficiales. Se habló entonces del inmediato rescate de estos prisioneros. Más pasó el tiempo y nadie volvió a ocuparse de ello.

¿Por qué no ha sido rescatado el coronel Araujo? *Diario Universal* publica una interesante referencia, que acaso sea la respuesta a esa pregunta.

Después así el colega, relacionando su información con el viaje a Melilla de los delegados de las Juntas técnicas: «El famoso presidente de las Juntas, coronel Raposo, como todas las cumbres, atrajo sobre sí, el invierno y la primavera últimos, los rayos de la hostilidad de sus representados. El, que tanto poder tuvo, no tardó en verse residienciado, cesurado, perseguido por los que el poder le dieron. Y si no dimitió, le dimitieron de su puesto hará unos tres meses. Rápidamente abrieron entonces una nueva votación para elegir la persona que había de ocupar la presidencia de la Junta suprema. Esta votación fue larga y detenida; pero a mediados de julio ofreció ya claramente su resultado: el coronel Araujo tenía enorme mayoría de votos para el cargo de presidente.

El coronel Araujo llevaba ya bastante tiempo en la zona de Melilla, y en breve, de acuerdo con la vigente reglamentación—impuesta por las mismas Juntas—, regresaría a España.

Entre tanto, el nuevo presidente estaba al frente de las tropas que guarnecían la posición de Dar Kebdani, en Beni-Said. En dicha posición, una de las más importantes de la zona de Melilla, existían cerca de 2.000 hombres, pues además de las fuerzas de línea, había servicios complementarios docks y, en fin, todos los elementos posueros de una posición de base, de concentración.

Cuando ocurrió la catástrofe de Annual, en Melilla cifráronse todas las esperanzas en las fuerzas concentradas bajo el mando del coronel Araujo. ¡Grande fue el asombro cuando en la plaza y en España se supo que aquella posición había sido una de las primeras en ser tomada por el enemigo y sin ofrecer, al parecer, la esperada resistencia!

El coronel Araujo, sin duda porque no veía a mano otra salida, entró en tratos con los indígenas y jefes de Beni-Said desde los primeros momentos, y pactó la entrega de la posición a cambio de que respetasen la vida de sus tropas y pudiesen éstas y él con ellas, replegarse a Melilla.

Sabido es que en Dar Kebdani se cometió una de tantas traiciones y felonías de los moros, y que, una vez desarmados nuestros soldados, fueron vilmente asesinados.

Salvóse del degüello general el coronel Araujo con once oficiales. Pudo enviar emisarios a Melilla, con cartas en que se hablaba del rescate.

Pedían los Beni-Said por el rescate «veinte mil duros». No había créditos para ello, y entonces, el vizconde de Eza, tuvo el rasgo de ofrecérselos al general Berenguer, respondiendo con su fortuna personal.

Las negociaciones llevábalas el coronel Riquelme directamente con los Beni-Said y cuando ya estaban a punto de ser entregados los prisioneros, Abd el K'rim corrió por ellos y los internó, sin hacer saber a Riquelme que el rescate de Araujo y los once oficiales valía «cincuenta mil duros».

Y cuenta que entonces, ya depurado lo que ocurrió en Dar-Kebdani, ante la nueva exigencia, alguien con autoridad para ello, se negó a dar tanto dinero por quien tanta desgracia había tenido en la defensa de una posición y salvación de sus tropas en las que, justamente, se habían puesto las últimas esperanzas de resistencia y auxilio a otras posiciones.

# INFORMACION

## Asuntos Municipales

Este mediodía el Gobernador militar de esta plaza señor Vallejo ha visitado oficialmente al Alcalde señor Fons, ofreciéndose para cuanto tienda al bienestar de la ciudad.

El señor Fons ha agradecido mucho la atención.

El Alcalde señor Fons, siguiendo en el desarrollo del plan que se ha trazado, esto dispuesto a emprender una enérgica campaña para conseguir que el pan se venda a peso y en inmejorables condiciones.

Para conseguirlo ha delegado al concejal D. Antonio Moragues, para que le ayude en tan árdua labor.

El señor Moragues ha aceptado el encargo y se muestra decidido a no cejar hasta ver realizado el propósito que guía al señor Alcalde.

## La venta de la leche

El sábado dimos a la publicidad las medidas ordenadas por el concejal Sr. Font Monteros de acuerdo con el Alcalde señor Fons.

Cuantas prescripciones se ordenen con el fin de que la leche destinada al consumo público reúna las cualidades de primer alimento, serán aplaudidas por nuestro vecindario.

No son sólo los niños recién nacidos o de los pocos meses de su vida que usan la leche, sino que también es el pan cotidiano de los mayores y especialmente de los enfermos, motivo por el cual la vigilancia debe en todos momentos ser extrema y castigada sus infracciones.

Tenemos la seguridad de que nuestros lectores verán con satisfacción la serie de preceptos dictados. Sólo falta que no caigan en saco roto.

## Sobre derechos de matrícula

Con arreglo a lo dispuesto en el artículo 8.º del Real decreto de 6 de julio de 1877 y el 41 del Reglamento de 29 de septiembre de 1901, el día 1.º de octubre caducan todos los derechos que conceden las matrículas del curso que acaba el día anterior y, en su virtud, los alumnos que en esa fecha no se hubiesen examinado así como los que estuviesen suspensos necesitarán nuevas matrículas para el curso siguiente.

Las especiales circunstancias originadas por el llamamiento a filas de los individuos sujetos al servicio militar que a su vez son alumnos oficiales o no oficiales en Centros de Enseñanza dependientes de este Ministerio, aconsejan que en dicho curso académico no se aplique dicho precepto de un modo absoluto.

En consecuencia se ha dispuesto que no caduquen el día 1.º de octubre los derechos inherentes a las matrículas hechas en el servicio militar se hallen, actualmente desplazados del Centro docente donde aquellos radican y que sean admitidos a efectuar los exámenes correspondientes, una vez que, por haber desaparecido las causas que motivaron el cambio de residencia, puede reintegrarse al punto en que tengan formalizada su matrícula.

## Obras Públicas

Hasta las trece del día 1.º de octubre se admitirán proposiciones en el registro de la Jefatura de Obras Públicas de la provincia de Baleares, a horas hábiles de oficina para optar a la segunda subasta por haber quedado desierta la primera de las obras de acopio de piedra machacada para conservación del firme incluso su empleo en recargos de los kilómetros 1 al 9 de la carretera de Mahón, al puerto de Fornells cuyo presupuesto asciende a 50.590'80 pesetas siendo el plazo de ejecución el de tres años y la fianza provisional de 505'90 pesetas.

## En la Plaza de Abastos

Esta mañana ha empezado el montaje de las columnas que han de sostener el nuevo tinglado de hierro que se construye frente a la Pescadería.

Se presume que dicho tinglado quedará en disposición de prestar servicio a fines de semana, en cuyo caso se instalarían en el los carniceros que antes ocupaban aquellos puestos.

Por disposición del Alcalde don Bartolomé Fons, hoy han pasado a ocupar los puestos vacíos, en el tinglado donde están instaladas las mesas de venta de carne de pollo, los vendedores de huevos, quedando en esta forma, todo lo relativo a la industria de la pollería acoplado en aquel sitio.

Esta distribución resulta altamente favorable para el público, ya que tiene lo que necesita de estas cosas a mano.

## Escuela de Artes y Oficios de Palma de Mallorca

La matrícula para el curso de 1921-22, a las asignaturas que se cursan en esta Escuela, estará abierta en la Secretaría de la misma todos los días laborables de las diez y ocho y media, a las veinte (6 y media a 8 noche) durante la segunda quincena del mes actual. Pasado este plazo seguirá abierta la matrícula extraordinaria hasta el 31 de octubre próximo.

Según lo dispuesto en el Real orden de 8 de marzo de 1910, serán admitidas las matrículas de las mujeres para recibir las enseñanzas, que se den de noche y asistir a clase juntamente con los alumnos con sujeción únicamente a las reglas señaladas para éstos.

Los alumnos que ingresen por primera vez en la Escuela, solicitarán dicho ingreso en instancia escrita de su puño y letra, en un impreso que al efecto se les facilitará en la Conserjería, mediante el pago

de quince céntimos de peseta y acompañar la certificación del Registro civil o volante parroquial que acredite su edad.

Para ser matriculados es necesario: A.—Haber cumplido doce años de edad y acreditar que saben leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de Aritmética, lo que se justificará por certificado de Profesor de primera enseñanza extendido en papel de diez céntimos de peseta o mediante exámen que tendrá lugar en este Establecimiento los días que se señalan.

Estarán dispensados de justificar los expresados requisitos los que se hubiesen matriculado en cursos anteriores.

B.—Solicitarán la matrícula en instancia escrita de su puño y letra en un impreso que se les facilitará en la Conserjería mediante el pago de quince céntimos que reintegrarán fijando en la misma una póliza de diez céntimos de peseta, expresando claramente el nombre y apellidos, pueblo de su naturaleza, edad, profesión, domicilio, y las asignaturas a que deseen matricularse.

C.—Acreditar por medio de certificado facultativo estar vacunados o revacunados, dentro de los últimos seis años, o justificar haber padecido viruela.

Quedan sometidos al régimen y disciplina del Establecimiento todos los que tomen parte o asistan a los actos del mismo.

Enseñanza de la mujer.—La matrícula oficial para el curso de 1920 a 1921 a las asignaturas que comprende el plan de dichas enseñanzas, estará abierta en la Secretaría de esta Escuela todos los días laborables de las doce a las catorce (doce a dos tarde) durante la segunda quincena del actual. Pasado este plazo seguirá abierta la matrícula extraordinaria hasta el 31 de octubre próximo. Las clases serán diurnas y la matrícula a las mismas requiere los mismos documentos y requisitos expresados en el anuncio de matrícula para los alumnos.

## Del Gobierno civil

Hoy ha cesado en el cargo de Gobernador Civil, de esta provincia don Raimundo Montis, haciendo entrega del mando, a las doce de la tarde, al señor Presidente de la Audiencia don Valentín Díez de la Lastra.

El señor Montis nos ha dicho que se iba de Mallorca muy satisfecho por las atenciones que habían tenido para con él, sus paisanos, al propio tiempo que de las de la prensa, como también de su probidad y elevado espíritu de patriotismo, circunstancias, ambas, que jamás olvidará y tendrá siempre muy en cuenta.

Por nuestra parte hemos agradecido las cariñosas frases de nuestro distinguido amigo, al propio tiempo que le deseamos el mejor acierto en el desempeño del nuevo cargo que le ha sido confiado.

Valencia y Lugo.

El señor secretario de este Gobierno Civil ha recibido esta mañana una carta del nuevo Gobernador don Joaquín Navarro, en la que le dice que muy en breve pasará a Palma para posesionarse del mando Civil de esta provincia.

Le ruega un cariñoso abrazo, para don Raimundo Montis a quien llama su «estimado condiscípulo».

Hemos visitado al Gobernador interino señor Díez de la Lastra quien nos ha manifestado que convocará para mañana a una reunión a los directores de periódicos para tratar asuntos relacionados con la censura, que al parecer se extrema algo.

## En el Consistorio

Esta mañana se ha reunido, el Ayuntamiento de esta ciudad bajo la presidencia del señor Font y Monteros.

Aprobada el acta de la anterior, se ha acordado quedara la orden del día ocho días sobre la mesa, levantándose seguidamente la sesión.

## Notas del Carnet

DE SOCIEDAD  
Por D. Miguel Canellas Garau, exteniente alcalde de este Ayuntamiento, y para su hijo D. Juan, Cajero del Banco Agrario de Baleares, ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Francisca Vallespir Juli, hija de los ricos propietarios de «Can Perot» de San Sordani.

La boda se celebrará a principios del próximo año.

BODA  
En Sóller se reunieron con perpetuo lazo la bondadoso y simpática señorita Catalina Arbona y Oliver y el joven comerciante establecido en Tarascón (Francia) D. Joaquín Pastor y Marqués.

PERSONALES  
Después de haber tomado posesión del cargo de la Escuela Nacional de Ibiza D.º Matilde Pomar, ayer regresó de dicha ciudad su esposo D. Francisco de Asís Fuster, perteneciente a esta Redacción.

VIAGE  
Procedente de Ibiza ayer mañana llegó en el vapor «Islaño» el armador don Abel Matutes, distinguido hijo de aquella isla.

Ha salido para Petra para pasar una temporada en el predio «San Ferré», y reponerse de su delicado estado de salud, nuestro buen amigo el joven médico cirujano don Miguel Vives Ordinas.

Esta mañana han llegado de Barcelona don Gabriel Fuster, tres hermanos religiosos don Miguel Erbert y don Juan Herrera.

Ha regresado también el diputado provincial don Enrique Servera.

Anoche salieron para Barcelona el director de la «Compañía Canadiense» de Cataluña Sr. Lawton.

Marcharon también don Antonio Ribas y señora, el comerciante don Federico Alabern y don Antonio Mater.

Marchó en el mismo vapor la masa coral «Juventud Graciense».

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Amado.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en Santa Fé, dedicadas a Nuestra Señora del Buen Camino. Exposición a las seis. Por la tarde a las siete. Después de rezado el Santo Rosario, se cantará la Leña en honor de la Virgen del Buen Camino, se concluirá la novena con sermón por el Rdo. Padre Gaspar Morey, C. O., Te-Teum y solemne reserva de Su D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En Santa Cruz, a las cinco de la tarde, actos de coro; a las siete, Rosario y solemnes Completas en preparación a la fiesta de la exaltación de la Santa Cruz.

VISITA.—A Nuestra Señora de los Remedios, en Santa Magdalena.

## MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Ibiza el vapor «Islaño».

Procedente de Mahón el vapor «Balea».

Procedente de Barcelona a las siete de la mañana el vapor «Rey Jaime II».

Procedente de Ibiza el laud «Juanito».

SALIDAS.—Para Barcelona salió anoche el vapor «Rey Jaime I».

Para Barcelona debe salir esta noche a las nueve el «Mallorca».

NOTICIAS.—Ha llegado a Barcelona procedente de Ibiza el laud «Juana» con algarrabos.

Procedente de Valencia es esperado en Palma el pailebot «Dolores» con frutas.

Procedente de Valencia son esperados dos laudes con hortalizas.

## Repercusión de la campaña de Melilla

### La función del Teatro Lirico

A continuación publicamos la liquidación, facilitada por la Empresa del Teatro Lirico, de la función celebrada en dicho teatro a beneficio de nuestros soldados heridos en Marruecos:

Gastos	Pts.	Cts.
A la sociedad de autores.	53'00	
Seguro de incendios.	12'00	
Alumbrado por gas y electricidad.	40'00	
Electricista y motorista.	6'50	
Taquillaje, carteles y prospectos.	35'00	
Maquinaria escenaria.	18'50	
Avisador y reparto prospectos.	4'00	
Orquesta.	39'50	
Operador del cine.	5'00	
Peluquero.	4'00	
Bombas.	1'00	
Acomodadores y porteros.	10'75	
Taquilleros.	7'00	
Limpieza.	5'50	
Fijación de carteles.	1'50	
Arbitrio municipal.	37'50	
Alquiler y trasporte de macetas.	6'00	
Suelo de la Goyita.	350'00	
Idem de la pareja Juli-Fernan (condonado).	00'00	
Impuesto del timbre y de la infancia y alquiler del Teatro, a cuenta de la Empresa.	00'00	
A D. José Truyols, por 24 vistas fijas de Melilla.	24'00	
Polícula de Maniobras, cedida gratis por la Casa Pathé	00'00	
<b>Ingresos</b>		
Recaudado en taquilla y de los Sres. accionistas y abonados.	2.189'60	
De los señores abonados del palco número 3.	14'00	
D. José Juan Ribas.	5'00	
<b>Ascenden los gastos.</b>	2.208'60	
Queda a favor de la suscripción para los heridos de Marruecos.	1.547'85	

Daña la índole del espectáculo y lo módico de los precios no puede ser más favorable el resultado obtenido.

Un obsequio

El noble señor Jordán de Urries, coronel-jefe de esta Auditoria militar, guiado por alto espíritu patriótico, quiso ayer sentar a su mesa al desventurado niño Laureano de Irazazábal Hóvia, que presenció la muerte de su padre por los rifles, siendo él, después de herido, hecho prisionero por los moros.

Asistente de Palma la distinguida familia del pundonoroso jefe, la comida se celebró en el restaurant «Alhambra».

Con el agasajado y el señor Jordán de Urries, se sentaron a la mesa el comandante de intendencia señor Terrés el ex alcalde señor Rover, el teniente auditor señor Gonzales, el comandante de infantería señor Bauquells, el magistrado señor Vázquez, el Jnez señor Lozano y el Cónsul de Cuba en Palma señor Carballa.

A final de la comida, se hicieron votos porque las vicisitudes pasadas por el niño sirvan para su sana formación.

El señor Jordán de Urries obsequió al niño Irazazábal con una cajita de dulces.

Loable ofrecimiento

El Rdo. Sr. Director de la nueva Casa-Hospicio de Sineu, creyendo interpretar los sentimientos unánimes de esta pobla-

ción y contando con el beneplácito del Magnífico Ayuntamiento, escribió a Su Majestad el Rey ofreciéndole el nuevo y espacioso edificio para asilo de nuestros pobres soldados enfermos o heridos en campaña.

A los pocos días se ha recibido de la Secretaría particular de S. M. el Rey la contestación que dice así:

«Palacio Real de Madrid 6 de septiembre de 1921.—Sr. D. Luis Cresaf.—Muy respetado Señor mío: Por encargo de Su Majestad el Rey (q. D. g.) me apresuro a dar a V. en su nombre las más expresivas gracias por el patriótico ofrecimiento que hace de ese Hospital-Asilo, para los soldados heridos o enfermos en campaña.—Con este motivo me ofrezco de V. respetuosamente atento s. s., q. b. u. s. mano.—El duque de Miranda.»

Cumplidamente hemos de aplaudir al Ayuntamiento y al Sr. Director, por tan laudable y generoso ofrecimiento.

En Felanig se están preparando para el próximo domingo diversos actos con objeto de allegar fondos con destino a nuestras tropas que luchan en Africa.

En Porreras igualmente y con idéntico fin y ayer en la noche del sábado se efectuaron diversos actos.

El éxito material ha sobrepasado al maximum de lo que se esperaba.

## Las Baterías de Montaña en acción.

—Dos heridos.

Desde el sábado circulan por esta capital noticias relacionadas con la sección de la Batería Montaña que hace poco fué a Melilla, noticias que por su gravedad no quisimos hacernos eco, ya que no pudimos comprobarlas oficialmente, a pesar de las gestiones que encaminadas al efecto realizamos.

Ayer tomaron cuerpo estas noticias, hasta el extremo de asegurarse por la noche, que las expresadas fuerzas habían entrado en fuego en una encarnizada acción tenida lugar el viernes, a consecuencia de la cual había un oficial muerto y cuatro soldados heridos.

Ante la importancia de lo expresado, hemos hecho esta mañana información sobre el caso, acudiendo en primer lugar a los centros oficiales, donde no hemos logrado satisfacer nuestro deseo informativo, por habernos asegurado, en una forma absoluta, que nada oficial ni particular se sabía.

Como se dijera que la familia del sargento señor Fernández, había recibido también noticias, hemos pasado a saludarla, manifestándonos la señora de la casa, que efectivamente, había recibido noticias de su hijo, pero que en absoluto nada las decía de acciones de guerra.

Dice el señor Fernández, que se halla bien de salud en unión de todos sus compañeros y que están acuartelados en el fuerte de Camellos, al O. del Garugú.

Después de relatar las incidencias del viaje, que afirma fué muy bueno, salud y se despidió de su familia el simpático sargento y estimado amigo nuestro.

Y no dice nada más.

Hemos visitado, también, a la familia del oficial señor Velasco y tampoco ha recibido noticia alguna.

Por las averiguaciones que hemos conseguido hacer, la versión relativa a la muerte de un oficial tiene su origen en un telegrama que el sábado se recibió en Palma de un individuo de la Batería, natural de Santa Catalina, en el que decía: «Estoy sin novedad teniente herido»; telegrama que se supone con error de transmisión, por el hecho, repetimos, de no haber recibido la familia del señor Velasco, ni por conducto oficial noticia que confirme la desgraciada circunstancia.

Por otros conductos, a nuestro entender autorizados, hemos conseguido averiguar, sin embargo, que nuestros soldados habían entrado en acción el viernes último en servicios de amunicionamiento, y agregados a la segunda Batería del 15, que manda el capitán señor López Uriarte, y que a consecuencia de dicha acción habían sido heridos dos soldados: uno, Antonio García natural de Sineu, y el otro Francisco Llull, natural de Petra.

El primero está herido en un brazo, y el segundo en la cara, ambos, afortunadamente, leves.

La noticia telegráfica de estos dos heridos ha llegado a Palma, siendo los receptores de ambos telegramas, según se nos ha asegurado, los Alcaldes de Manacor y Sineu, los cuales, deben, con toda seguridad haber comunicado la noticia a las familias interesadas.

Respecto a otros soldados heridos, como también ha querido suponerse, haciendo el vulgo ascender a 4 el número de los que lo estaban, nada se sabe, ya que ninguna noticia se ha recibido en Palma que lo confirme, ni lo haga por lo menos suponer.

Desearíamos se confirme que no ha habido más daño, entre nuestras fuerzas, que el mas arriba expresado, el cual de veras deploramos, al propio tiempo, que hacemos votos para la pronta curación de los heridos Antonio García y Francisco Llull.

Más heridos

Por noticias posteriores recibidas por el Teniente Coronel Sr. Vila, se ha sabido que su hijo el teniente del Tercio Extranjero D. Sebastián, ha resultado con dos heridas de proyectil, una en cada brazo, en los últimos combates.

Afortunadamente las heridas no son de gravedad.

Por noticias particulares recibidas en esta ciudad, se sabe que en uno de los combates habidos en Melilla resultó herido levemente el capitán de artillería y estimado amigo nuestro, D. Enrique Fernández de Córdoba, que hasta hace pocos meses estuvo de guarnición en esta Comandancia.

Preparación rápida

De Teneduría y Aritmética Práctica  
Resultados positivos, Informes, Sans 3 Palma

## GAUETILLAS

—Cine-Lirico. Para hoy lunes se anuncia el estreno de la película artística dividida en cinco partes *El camino prohibido*, basada en la célebre obra de Alarcón *El sombrero de tres picos*.

—Sobre circulación de automóviles. Por la Jefatura de Obras Públicas de esta provincia se ha dispuesto que, en vista de que circulan por esta capital diversos automóviles llevando por distintivo tan solo una placa que dice: «pruebas» en forma no reglamentaria y no habiéndose autorizado a dichos coches para circular, se impida por todos los medios su tránsito.

—El almendrán. Leemos en el semanario de Felanig:

Durante algunos días el almendrán ha llegado a pagarse a 175 pts., encalmándose más tarde a poco la demanda.

Las operaciones de hoy en esta plaza se efectúan a razón de 172'50 pts. el quintal de 42'87 kilos.

—Bendición e inauguración. En la Junta general celebrada el domingo último por el Sindicato Agrícola constructor de la Bodega Cooperativa de Felanig, se acordó señalar el domingo 18 del corriente para la bendición e inauguración oficial del majestuoso edificio destinado a elaboraciones vinícolas.

Teniendo en cuenta la crisis actual de los viñedos felanigenses, se quiere que el acto revista carácter de suma modestia, invitándose así mismo a las autoridades y socios.

—Riña. Ayer mañana riñeron en la calle de Manteros, dos sujetos mariseros, de un buque surto en este puerto.

Unos transeúntes evitaron que el hecho pasara a mayores.

LAS ISLAS BALEARES. Su historia, sus Monumentos y Artes, por D. José María Quedano. Un tomo 4.º. Mirador de 1425 páginas con numerosos grabados, fotografías y acuarelas, encuadernado en 10 tomos tapas 20 pesetas. Librería Tous.

Limpieza.—Es necesario que se disponga cuanto antes la limpieza de la calle Baños de Bellver (Terreno) la cual parece que ha sido convertida en estercolero público.

Esperamos que por quien corresponda se atenderá a nuestra súplica.

Nuevo horario de tranvías.—Desde el día 15 del corriente, el último coche de la línea del Coll d'en Rebassa saldrá de Palma a las 10 y media y del Coll a las 11.

Obsequio.—En los escaparates de la librería de D. José Tous, hay expuesta una hermosa fotografía-ampliación, de los señores Profesores que componen la Banda Municipal de Barcelona, cuyo Director D. Juan Lamote de Grignon, ha dedicado y remitido por conducto de nuestro compañero D. Antonio Piña, al Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, recuerdo de los conciertos dados por dicha entidad durante las pasadas Fiestas y Plenas.

## SUBASTA

Tendrá lugar ante el Notario D. José Socias San Cayetano, el día 30 del que rige a la hora lo, por medio de pujas a la llana, del predio denominado Son Lloréns con todos sus anejos, de extensión de 923 áreas 41 centiáreas, situado en el término de esta ciudad, bajo las condiciones que pueden verse en el despacho de dicho Notario todos los días laborables, de la hora 10 a las 14.

Palma 10 de Septiembre de 1921.

## Se compran y contratan

Partidas leñas, pino, encina y olivo, astilada y en tronco. Carbones vegetales. Ofertas por escrito. Solo tratará directamente, P. S.—Antigua de S. Juan—13—1.º

## Academia Telégrafos CORMENZANA

Rambla 45—Frente al Instituto  
El 10 de Septiembre próximo se abrirá en esta Academia una SECCION ESPECIAL PARA INGRESO EN LAS ACADEMIAS MILITARES, a cargo de competente profesorado, Militar y Licenciado en Ciencias y Letras.

## Tacones de madera para calzado

Especialidad en forrados de Celuloide, Suela, Piel, Lona, etc  
Sucesores de Ros, Riera y C.º S. en C.  
Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13.—Teléfono 34.  
Fabrica: Calles Gabriel Maura y Son Campos, Son Suñeret, Teléfono 16.

## Para Marsella

Saldrá directamente de este puerto el día 14 del corriente el velero a motor

## CAPTAN PLANAS

Admitiendo carga a flete.  
Para informes: Planas, Pizá y Compañía, San Miguel 29, Agencia Estela, Marina—72.

## Se desea vender

Dos carros y un caballo, con sus garniciones y demás enseres  
Dos máquinas de aserrar,  
Dos motores eléctricos de 7 1/2 H. P.  
Todo ello en inmejorable estado y a precios muy módicos.  
Informes: Reina Esclaramunda, número 10 Palma.

## DEPENDIENTA

Se precisa dependienta en el

## Horno del Teatro

Inútil presentarse sin buenos informes,

## FORO BALEAR

AGENCIA JURIDICA—ADMINISTRATIVA  
Calle de Sintas, 4

Consultas y reclamaciones relativas a la contribución industrial.  
Expedientes de ocultación y defraudación

# Mas Telegramas

## La política

### El señor Maura en Palacio

Madrid 10 (2 t.)

El Presidente acudió esta mañana a despatchar con el Rey a la hora de costumbre.

Cuando salió dijo a los periodistas que el Rey acababa de firmar un decreto relativo a la concesión de la franquicia postal a los soldados de Africa, hallándose ya las tarjetas a disposición de los regimientos.

Un periodista dijo al Presidente que algunos diarios de la mañana aseguraban había comenzado ya al avance de nuestras tropas.

No, aun no—contestó el señor Maura.—Es cosa tal vez de muy pocas horas. No somos nosotros los que hemos de decirlo, sino el general Berenguer que tiene absoluta libertad de acción. A nosotros nos toca calmar las naturales impaciencias y esperar.

### Habla el Ministro de la Gobernación

El Ministro de la Gobernación recibió hoy a los periodistas apenas llegó al ministerio de represo de Palacio, a donde fué para presentar a S. M. el Rey al nuevo gobernador de Santander. A este gobernador ya lo conocía S. M. por ser gentil hombre pero el ministro se lo ha presentado solamente como gobernador.

Después el conde de Coello de Portugal se personó también acompañando al nuevo gobernador en la casa del señor Maura para hacerle la presentación, pues el Presidente no lo conocía. Entre ellos se cambiaron los términos de cortesía y elogio acostumbrados.

Después manifestó el ministro que se habían declarado en huelga 1.600 operarios de los talleres de Duro Felguera, pidiendo aumento de jornal. A estos operarios la empresa les rebajó en dos pesetas el jornal en mayo y ellos quieren ahora que se les vuelva a aumentar dicha cantidad.

También manifestó que el gobernador civil de Madrid está realizando gestiones cerca de los albáñiles para que éstos no vayan a la huelga que tienen anunciada.

### Los gobernadores

Madrid 10 (3 t.)

De una estadística hecha acerca de la filiación de los nuevos gobernadores resulta que han recaído en conservadores los nombramientos de los gobernadores de las provincias de Burgos, Córdoba, Cáceres, Huesca, Jaén, León, Lugo, Orense, Oviedo, Soria, Teruel y Vizcaya; en mauristas los Gobiernos de las provincias de Alcaete, Alicante, Almería, Avila, Baleares, Castellón, Ciudad Real, Coruña, Cuenca, Gerona, Granada, Guadalajara, Huelva, Madrid, Málaga, Navarra, Pontevedra, Segovia, Valencia y Zaragoza; en civieristas los de Cádiz, Murcia, Salamanca, Sevilla, Tarragona y Zamora; y en regionalistas los de Logroño, Palencia y Toledo.

En amigo particulares del ministro de la Gobernación los Gobiernos de Badajoz, Guipúzcoa y Santander.

## La campaña de Marruecos

### En la Restinga

Madrid 10 (2 t.)

Esta mañana a primera hora los pontoneros formaron el puente en la bocana de Mar Chica. El puente tiene anchura suficiente para el peso de carruajes.

Para permitir el paso de las embarcaciones, el puente tiene compuertas. Esas compuertas comenzaron a pasar elementos para la columna del general Cabanellas que está en la Restinga.

A las once de la mañana marchó a revisar el puente el Alto Comisario y los generales Cavalcanti y Federico Berenguer con los coroneles Jordana, Despujol y varios ayudantes.

A primera hora en la «Gasolinera» que presta servicios en Mar Chica se trasladó a la Restinga el Alto Comisario, donde revisó a la columna del general Cabanellas. Parte de estas fuerzas efectuaron en la tarde del 8 una salida hacia los adueros próximos, desde los cuales fueron tiroteadas.

A las once de la mañana el crucero «Princesa de Asturias» fondeado frente a la Restinga bombardeó las concentraciones enemigas del zoco El Arbaa y Arke-man. Al atardecer los moros dispararon sus cañones sin consecuencias sobre Mar Chica. Por precaución se ha ordenado que los tripulantes de la draga pasen la noche en tierra.

A las cuatro de la tarde regresó el general Berenguer y los moros tirotearon la «Gasolinera» en que viajaban el Alto Comisario y sus acompañantes.

### El Sr. Lacierva y las operaciones

Madrid 10 (2 t.)

El señor La Cierva ha dicho a los periodistas lo siguiente:

En un periódico de la noche he leído que se debían rectificar las manifestaciones atribuidas al Alto Comisario en el periódico «El Sol» referente a nuestra política en Marruecos.

No comprendo el empeño de pedir lo que desde el primer momento fué hecho por mí ante los periodistas. Después de aquella rectificación me parecen innecesarias las otras nuevas sobre asuntos que no tienen importancia alguna.

Algunos periódicos siguen publicando noticias exageradas sobre la campaña de Marruecos. Hoy han anunciado la muerte del prestigioso teniente coronel señor González Tablas que afortunadamente está mejor.

Ruego a la prensa que siga prestando a España su valioso concurso y no incurra en esas faltas que producen grandes males.

Inútil es decir que los entretenimientos de algún periódico sobre mi propósito al emprender el viaje a Melilla no será creído por los que tengan sentido común.

### Raposo y Araujo

Madrid 10 (3 t.)

Contestando a la información que dió ayer el «Diario Universal» sobre la Junta de Defensa, dice «La Correspondencia Militar»:

«El «Diario Universal», en su número de ayer, hace consideraciones erróneas sobre el coronel don Silverio Martínez Raposo, personalidad indiscutible e indiscutida del arma de infantería.

Es dato que puede comprobarse en el Anuario Militar que el coronel Martínez Raposo pasó a la situación de reserva por haber cumplido la edad reglamentaria el día 20 de junio del corriente año, y en dicho día cesó en la presidencia de la Comisión informativa de su arma.

Todos sus compañeros tienen el deseo de exteriorizar su cariño y agradecimiento a tan distinguido jefe por medio de un íntimo homenaje que está en suspenso por las circunstancias actuales.

Respecto a cuanto dice el «Diario Universal» sobre el coronel Araujo, nos hemos de limitar a hacer presente que el mandar dicho señor el regimiento de Melilla, es la mejor prueba que no es el presidente de la Comisión informativa del arma de infantería, destino de plantilla que no puede compartirse con ningún otro y que se halla pendiente de ser cubierto con arreglo al real decreto de 30 de diciembre de 1919.»

### En visperas del avance

Madrid 10 (5 t.)

La creencia general es que el ataque preparado últimamente ha empezado ya con el combate del miércoles.

Lo hace suponer así, entre otras cosas, la creencia de que el alto comisario quiere aprovechar el quebrantamiento que ha sufrido la jarca enemiga y la desmoralización que en el campo enemigo ha producido.

Además hay que tener en cuenta el estado de ánimo que ha producido en la plaza el resultado de la operación y la conveniencia de aprovecharse de ella.

Todas las columnas están preparadas. El material llegado últimamente, conducido por el «Almirante Lobo», se ha terminado de repartir a los cuerpos.

Las posiciones están repletas de aprovisionamientos y todo parece indicar que se trata sólo de horas para empezar definitivamente el ataque al enemigo.

Las tropas que ayer han intervenido en el combate han descansado convenientemente y tienen más ánimo que nunca

para salir al campo, viéndose que están animadas y desean emprender la ofensiva cuanto antes.

Los generales Berenguer y Cavalcanti no han descansado un momento.

Es muy posible que la creencia de que conviene cuanto antes ocupar y fortificar debidamente Gasahora le haga adelantar la fecha que tenía pensada.

A estas horas todo el mundo cree en Melilla que la jornada del miércoles marca la fecha exacta del avance, mucho más después de saberse que esta tarde han conferenciado los generales Berenguer y Cavalcanti con el general Cabanellas, que manda la columna de la Restinga, que es una de las que han de tomar parte en las operaciones.

### Nota de guerra.—Sobre un supuesto armisticio.

Unos periódicos del extranjero han publicado noticias sobre supuesta correspondencia entre el Alto Comisario general Berenguer y Abd-el-Krim, proponiendo hacer un armisticio y afirmando además que existen divergencias entre el Gobierno y el Alto Comisario.

Aunque estas noticias tendenciosas no necesitan rectificación para que los que juzgen serenamente comprendan desde luego su inexactitud, conviene, para evitar toda clase de dudas, advertir a la opinión pública que no existe semejante correspondencia y que deben acogerse con desconfianza cuantas noticias se hagan circular sobre supuesta inteligencia con el enemigo.

Es muy lamentable que contribuyan a desorientar, algunas informaciones de periódicos españoles, por fortuna, pocos, que propalan a diario exageraciones e invenciones dañosas para el interés nacional.

### FABRA

## DE BARCELONA

### En honor del «conceller» Casanovas

Barcelona 12, 11 m.

Como todos los años las corporaciones populares y las entidades nacionalistas, dedicaron ayer el acostumbrado homenaje al «conceller en cap» Rafael de Casanovas, para conmemorar la fecha del 11 de Septiembre.

La estatua situada en la Ronda de San Pedro, fué cubriéndose, desde primeras horas de la mañana, de coronas, bajo las cuales desaparecieron materialmente el sáculo y basamento.

Al mediodía acudieron a depositar coronas las representaciones del Ayuntamiento, Mancomunidad y Diputaciones de Cataluña, pronunciándose discursos.

La banda municipal que amenizaba el acto ejecutó «Los Segadors» y la «Marsellesa» que fueron coreados por el numeroso público allí reunido.

Dieronse vivas a Cataluña y otros de gran significación nacionalista oyéndose entre ellos un «abajo Cambó».

El paso de un coche de correos ocasionó un incidente dándose diversos gritos y protestas, produciéndose un tumulto. Un guardia de seguridad desvainó el sable lo cual motivó una arenga del Teniente Alcalde Sr. Matons protestando de esta especie.

Por la tarde cantaron diversos orfeones, pero la policía impidió que fueran cantando por las calles inmediatas, disolviendo un grupo que negábase a ello, lo cual ocasionó carreras y sustos en la plaza de San Agustín.

Por la noche se prohibió que se bailaran sardanas al pie de la estatua.

Por lo demás el día transcurrió tranquilísimo.

### Los niños austriacos

Ayer embarcaron para Gratz (Austria) 45 niños austriacos que han pasado un año en diversas familias catalanas para sustraerlos de la anormal situación de su país.

Marchan muy contentos y agradecidos sabiendo hablar el castellano y algunos el catalán.

### Resolución del conflicto teatral

Ha quedado resuelto el conflicto entre la «Asociación de Empresarios» y el «Sindicato musical».

La duración de los contratos de conformidad con lo propuesto por el señor Rosselló, representante del Gobernador, será de 6 meses que es el tiempo que suelen durar las temporadas.

### Comentando la actuación de la policía en Palma

La prensa de Barcelona reproduce am-

plamente, tomándolo de la prensa de Palma, la actuación de la policía de esta, relacionada con la detención de Paulino Pallás y otros sindicalistas.—Oliver.

## Alcance de la tarde

### Maura despacha con el Rey.—Cumplimentando al Rey.

Madrid 12 (2'45 t.)

Esta mañana despachó el Rey con los señores Maura y Franco Rodríguez.

Cumplimentaron al Monarca el general Arcos que le informó del viaje efectuado a Melilla; los nuevos Gobernadores de Logroño y Palencia; el Marqués de Muria y Conde de la Maza para darle las gracias por el pésame que le envió con motivo del fallecimiento de la duquesa de Fernán Núñez.

### El Rey en Cuatro Vientos

Se ha sabido que el sábado estuvo el Rey en Cuatro Vientos presenciando las prácticas de aviación.

### Balance del Banco

Madrid 12 (1 t.)

Según el balance del Banco, la circulación del oro ha aumentado en 1.007.989 pesetas; la de los billetes en 19.746.575.

En cambio la circulación de la plata ha disminuido en 5.302.608 pesetas.

### De viaje

El ministro de Estado señor González Hontoria y el jefe del gabinete diplomático han marchado a San Sebastián.

## Las operaciones han comenzado

(Urgente)

Madrid 12 (1 t.)

El señor Maura, al salir de Palacio de despachar con el Rey, dijo que esta madrugada había comenzado el avance en Melilla.

A esta hora se estará luchando. Confío que las tropas saldrán victoriosas, pensando lógicamente, pues se ha procurado por todos los medios conseguir un resultado satisfactorio.

La ansiedad del Gobierno en conocer la marcha de las operaciones es tan grande como la de todos los españoles. No se ha regateado al ejército.

### La censura para el avance

El Sr. Lacierva ha reunido este mediodía en el Ministerio de la Guerra a los directores de periódicos para informarles el acuerdo de establecer la previa censura en la prensa para las noticias del avance.

## Lotería Nacional

Madrid 12

(Urgente)

### PREMIOS MAYORES

Primer premio de 120.000 ptas.

Ha correspondido al número

15.538

despachado en Madrid, Valencia y Barcelona.

Segundo premio de 65.000 ptas.

Ha correspondido al número

20.149

despachado en Madrid, Alora y Gijón.

Tercer premio de 25.000 ptas.

Ha correspondido al número

26.015

despachado en Málaga y Algeciras,

Premios de 1.500 ptas.

Por aproximación al primer premio, los números 15.537 y 15.539.

Premios de 1.000 pts.

Por aproximación al segundo premio, los números 20.148 y 20.150.

Premios de 692 pta.

Por aproximación al tercer premio, los números 26.014 y 26.016.

Premiados con 2.000 ptas.

25.723, 21.583, 15.564, 19.215, 4.951, 23.247, 2.035, 25.771, 5.691 y 29.344.

Premiados con 400 ptas.

También han salido premiados con 400 pesetas los números incluidos en la cantena de los premios primero, segundo y tercero.

FABRA

## Para los heridos en Marruecos

Suscripción popular abierta por LA ÚLTIMA HORA para la adquisición de camas-somniers con jergón, con destino a los soldados heridos en Marruecos.

Los donativos se reciben en nuestra Redacción o Administración.

Ptas. Cts.

Suma anterior.	1.508'65
D. Estéban Noguera.	3'00
D. C. A. M.	15'00
De la función celebrada en el Teatro Lírico.	1.547'85
Total.	3.069'50

Continuará.

## Garage

Apropósito para uno o dos camiones o automoviles. Hay uno para alquilar, con foso para la limpieza y agua a presión. Informarán Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16.

## Sorteo para el 22 de Diciembre de 1921

### GRANDES PREMIOS

15 millones de pesetas

10 id.	id.
5 id.	id.
2 id.	id.
1 id.	id.

En la Administración de Loterías núm. 1 de la Plaza de Cort, hay billetes en venta de dicho sorteo.

A 2.000 ptas. el billete y a 100 el vigésimo

### Seguro Obligatorio

## DE RETIROS OBREROS

Reglamento para la aplicación del decreto Ley de 11 Marzo de 1919.

Precio Ptas. 0'50. De venta Librería Tous

## Centro de Enseñanza

Bachillerato, Comercio, Magisterio, Telégrafos, Correos, Estadística, Facultad de Ciencias, Filosofía y Letras

a cargo de

D. Gregorio Guasp Licenciado en Ciencias. y D. Jaime Lladó Licenciado en Filosofía y Letras.

NOTA.— Cuando es necesario continuar los estudios en Madrid, sigue la preparación a cargo de los ingenieros D. Ramon Taix y D. Luis Piñol. Brillante resultado en el curso actual. Informes, Almudaina 19, entresuelo.

## MUCHACHO

Para criado, de 14 a 18 años se necesita. Informarán: Avenida Alejandro Rosselló, número 20, de 9 a 2 tarde.

## Medicamentos KIR

### Tónico reconstituyente KIR

A base de compuestos fosforados orgánicos completamente asimilables.

Indicaciones: Neurastenia, tuberculosis, escrófulas, anemia, vejez prematura, afecciones medulares, fatiga física, pérdida de la memoria, raquitismo, fosfaturia, impotencia, etc., etc.

### SELLOS ANALGÉSICOS KIR

Fórmula racional de aspirina, bromuro de alcanfor, bromhidrato de quinina y cafeína.

Indicaciones: Neuralgias, dolor de cabeza, de muelas, reumatismo, influenza, gripe, resfriados de todas clases, gota, periodos dolorosos de la mujer y en general en toda clase de dolores.

### Venta en todas las farmacias

Depósito en Palma: Farmacia de la Viuda de B. Terrasa (Frente al Gran Hotel).

## ACEITE OLIVA

Fino, puro, garantido Ptas. 2'00 LITRO, Cotoner 75, Santa Catalina

FOLLETIN N.º 5

## Los crímenes de la ambición

(2.º tomo de «El Mercader de Brillantes»)

por Xavier de Montepiñ

separarás de mí sin estar seguro de ser del número de los escogidos... He dicho. Ahora, recluta, suprime esa cara de desentendado... Alegra ese rostro compungido y vamos a tomar un ajeno antes de almorzar. Mala costumbre, lo sé; ¿pero qué quieres? Nosotros los viejos estamos tan aferrados a ella que no queríamos corregirnos.

El general, no consiguiendo por completo disimular su emoción y con los ojos llenos de lágrimas, ante la idea de lo que sufría el hijo de su amigo, tomó su sombrero, su bastón y sus guantes y llevó a Vandame a un café-restaurant próximo al ministerio.

—Espérame aquí...—le dijo cuando acabaron de almorzar.—No te pido más que una hora de paciencia.

Y salió. Antes de que hubiese transcurrido la hora en cuestión, estaba de vuelta en el café y sus primeras palabras fueron las siguientes.

—Ya está hecho. Mañana recibirás la orden de partida.

—¡Oh! ¡gracias, gracias, mi general!— exclamó el teniente con efusión.—¡Hice bien en contar con usted!

—Pero te recomiendo una cosa—añadió el general.—¡No trates de hacer que te rompan la cabeza o te agujereen el pellejo, so pretexto de olvidar un amor desgraciado! ¡Eso no es ser valiente, sino tontería! Acuérdate de que quiero verte con el grado de capitán y la cruz... Si te mataran allí no podría consolarme jamás de haber cedido a tus ruegos. Bastante locura haces alejándote. Sería cómplice de tu muerte... ¡por mil bombas!... ¡Lindo papel me reservabas! ¿Qué me diría tu padre allá arriba? ¡Te mando que vivas! ¿Me has entendido? Empéñame tu palabra de honor de portarte nada más que como buen soldado; pero sin buscar las balas... ¿Qué dices?

Por toda respuesta el joven estrechó la mano del general.

Este continuó: —Creo que volverás a verme ante de marcharte.

—¡Ciertamente.

—Ahora sepáramonos. Vuelvo a mi trabajo. ¡Vamos, recluta, abrázame! Vandame se arrojó en los brazos que le abría el leal soldado, que le estrechó contra su pecho con una ternura enteramente paternal, y enseguida los dos hombres se separaron.

El novio de Angela volvió a Vicennes,

pero no dijo una palabra acerca del paso que acababa de dar.

En el teatro de los Caprichos modernos continuaban sin cesar los ensayos de la comedia de magia, con la cual contaba La Fougere para salir a flote.

Al mismo tiempo, aquel empresario aventurero estimulaba a los carpinteros y pintores encargados de las decoraciones aumentando todos los días los gastos, prometiendo siempre dinero, pero no entregándolo nunca.

Entre Leona y La Fougere, del que sabemos era artista y amante, se había estipulado en una escritura perfectamente en regla, que la futura estrella le haría un préstamo, a partir del 31 del corriente, de una suma de ciento cincuenta mil francos, reembolsable a tanto por noche.

Aquella asociación daba a Leona una autoridad de la cual abusaba en su triple calidad de mujer, de actriz y de semi-emprendaria.

Sus exigencias con los autores no tenían límites. Maltrataba a sus camaradas y regañaba con el representante de la empresa, con el director de escena y hasta con el apuntador.

Entre bastidores estaban cansados de las insolencias y las tiranías de aquella bachillera, y en torno de la empresa susurraban murmullos de rebelión.

Se esperaba impacientemente el fin de mes.

Todo el mundo sabía que Julio Verri-

re había abandonado a un tiempo a Leona y a La Fougere, y se decían:

—¡Si no nos pagan la nómina el día fijo, ¡qué cataclismo, hijos míos!

Algunos artistas habían solicitado algunos pequeños adelantos al cajero y éste había rehusado en seco, y con sobrado motivo.

Los que no podían esperar y dirigían su súplica al empresario, recibían invariablemente esta respuesta:

—¡Hasta fines de mes, amigos míos! ¡Por ahora no debemos pensar más que en la comedia! ¡Esa va a ser nuestra fortuna!

El empresario, como no volvió a oír hablar de sus dos principales acreedores, Verriere y el jefe de la *claque*, estaba tranquilo.

—Habrán reflexionado que es mejor esperar que perderlo todo...—pensaba.

En la mañana del día 31, Leona, conforme a lo que había convenido con el socio de Julio Verriere, se presentó en la casa de Banca de la calle Le Pelétier, y la introdujeron en el despacho del director.

Aun no había llegado Verriere, y Arnoldo recibió a la actriz con mucha amabilidad.

—No se ha retrasado usted, señora—la dijo sonriendo.

—He querido ser exacta a la cita que me dió usted, caballero. ¿Supongo que tengo los fondos preparados?

—¡Desde luego! Tenga usted la bondad

de esperar algunos instantes, mientras voy a la caja...

Arnoldo salió dirigiéndose a las oficinas, llamó aparte al cobrador que esperaba los documentos necesarios para comenzar sus funciones, y le dijo al oído las siguientes palabras:

—La persona que usted sabe está ahí... Tome las liquidaciones y las escrituras. Monte usted en un carruaje y póngase de centinela en la puerta y cuando salga esa persona, sígala... es necesario que llegue usted al teatro al mismo tiempo que ella.

## Compañía Pinillos

### Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Habana saldrá de Barcelona el día 22 de Septiembre el vapor

## INFANTA ISABEL

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

### Línea del Brasil-Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona sobre el día 20 de Septiembre el vapor

## CATALINA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma



## Malestares de Mujer

Quando las reglas son irregulares, descoloridas o demasiado abundantes. Quando, al acercarse la época de las mismas, la mujer advierte ciertos malestares característicos: bochornos, vahidos, flojedades, vientre hinchado, cólicos secos, jaquecas, neuralgias, hay que tener cuidado. La sangre está enturbada, empobrecida, cargada de impurezas; el organismo está desahogado, y hay que temer todas las complicaciones. Se impone una acción depurativa y modificadora. Hay que practicar, sin tardanza, curas repetidas de

## Depurativo Richelet

que procura a las mujeres reglas normales de duración y de cantidad, reduce el dolor, suprime los flujos blancos, restablece la circulación y protege el organismo contra los accidentes causados por las menstruaciones defectuosas y las transformaciones genitales.

Cada frasco va acompañado de un folleto explicativo. En todas las buenas farmacias. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia).



## Lloyd Sabaud

Sociedad Anónima

Para SANTOS y BUENOS AIRES saldrá de Barcelona el día 7 de Octubre el buque y velozísimo vapor

## Principe di Udine

Admitiendo carga y pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Para más informes dirigirse: En BARCELONA, a sus Agentes Generales en España, señores I. Villavecchia y Compañía. En PALMA a D. DAMIAN BENNASAR, Mar, 49-1.º

## La Unión y El Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNI

Capital social: 12.000.000 de pesetas efe Agencias en todas las provincias de España y Portugal.

55 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias, Plaza Constitución 44-2.º



## Navigazione Generale Italiana

Sociedad riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano

SALIDAS DE BARCELONA

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires El día 16 septiembre saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES, con escalas en Santos y Montevideo el grandioso trasatlántico

## DUCA DEGLI ABRUZZI

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases. El antedicho vapor tiene instalados con exuberante lujo y confort todos sus departamentos. Cámaras exclusivas y demás Cabinas para pasajeros. Cuenta con amplios y espaciosos salones de música, lectura, fumar, jardín de invierno, telegrafía Marconi y dotado de todos los adelantos modernos. Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Maritimas Agente en Palma, M. ORDINAS, Libertad, 17.

## Callicida Pizá

Extirpa rápidamente sin molestia ni dolor, los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general, es económico. Una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito farmacia Rover, plaza de Antonio Masura.

## Servicios de la Comp. Transatlántica

LÍNEAS A ANTILLAS, MÉJICO NEW YORK Y COSTA FIRME

El vapor BUENOS AIRES saldrá el día 25 septiembre de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor REINA M.ª CRISINA saldrá el 16 de septiembre de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor MANUEL CALVO saldrá el 10 septiembre de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Cura Sao, Puerto Cabello y La Guayra. Admite carga y pasajeros con trasbordo para Veracruz.

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA

El vapor REINA VICTORIA EUGENIA saldrá el 4 septiembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE FILIPINAS

Destinado a realizar el próximo viaje el vapor LEGAZPI las fechas de salida de Cádiz y Barcelona, se avisarán con la debida anticipación.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El vapor SAN CARLOS saldrá el día de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 1.º de Cádiz para las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

SERVICIO COMERCIAL

El vapor ALFONSO XIII saldrá el 27 Mayo de Bilbao, de Santander e 28, de Gijón el 29, de Coruña el 30 y el 31 de Vigo, con destino a New York y Habana.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Caribícos a Nueva York cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros a quienes la Compañía da el tratamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su acreditado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía en hilos.

Informarán en Palma, señores Jaime M. Granada y C.ª S. en C. Plaza Antonio Mauro, 4.

## Mangueras de Goma

FABRICAMOS cualquier tipo de Manguera para cualquier trabajo y que esta dé completa satisfacción.

¡Somos FABRICANTES de buenas Mangueras y a buenos precios.

Casa Codina

UNION-8-PALMA  
Teléfono 271



## ¡NO MAS CALVOS!

Quando estás cansado de ensayar todos los productos que pomposamente se anuncian para curar la calvicie, recurrir al

SECRETO INDIO

yo y garantizo que antes de diez días no se caerá ni un solo cabello de vuestra cabeza, y que antes de dos meses vuestra CALVA tendrá una cabellera abundante, fuerte, SEDOSA y BRILLANTE

1.000 PRÉSTAS

darán al que prueba que el SECRETO INDIO no es el mejor específico para hacer crecer el pelo.

Precio: frasco grande, 6 pesetas; frasco pequeño, 4 pesetas.

Frasco con instrucciones, 5 pesetas. Depósito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetziles, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

## Familia

Buenas referencias cederá en igual condición sala y alcoba como posada. Informarán, Centro de Anuncios,

## Se vende un break

Semi nuevo y unas guarniciones a la inglesa. Informes: Auto-Garage-Baleár, Avenida Alejandro Roselló, número 65.

## Familia extranjera

Desee encontrar piso amueblado para temporada de invierno. Se necesitan tres camas. Ofertas a CHALET VIDAL—Scller.

## Automóviles

Europeos en perfecto estado y a toda prueba desde 4 hasta 8 asientos, reforzados para pasajeros y para camiones pequeños desde precio de sí-dicar en adelante.

Cañellas Caminals

Huertos 40-2.º de 1 a 2

CRUDA

Se necesita que sepa algo de cocinar, será bien retribuida. Informes: Bazar Baleár, Sindicato 57. Palma.

## FLORES DE ORO

Pelo Rujo igual al Oro

Con el uso de esta maravillosa tintura a base de Mentastilla Oxigenada obtendrás una cabellera sedosa y fuerte. No perjudica y es inofensiva. Depósito: LA CRISTAL, Bartolomé Quetziles, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

## Piso

Se alquila en prto céntrico de la ciudad que sea bien ventilado. Informes: Bazar Baleár, Sindicato, 57—Palma.

## CASA PARTICULAR

Se desea 2 o 3 caballeros o señoras de buenas costumbres, para vivir como en familia. Informes, Centrp Anuncios.

## GLOBOS GROTESCOS de todas formas y tamaños



## De venta en la Librería Tous P. Cort

Conservación e higiene de la boca Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

## MENTHOLINA

Su uso emblandece los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías evitando las caries y la oscureción de la dentadura. LA MENTHOLINA, en polvo usado con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña 66, y demás farmacias. Se expenden en la farmacia de J. Sureda Lliteras.

## Gaspard Mayol

EXPEDITEUR

Avenue de la Pepinière, 4—PERPIGNAN

(Pyr. Orles)

SPECIALITE EN TOUTS SORTS DE PRIMEURS

et légumes, laitues, tomates, pêches, abricots, chasselas, melons cantaloups et race d'Espagne, poivrons race d'Espagne et forts, ails en chaînes, etc.

Télégrammes: MAYOL-AVENUE PEPINIERE PERPIGNAN



## Paleas de madera LIGERAS

y de gran resistencia, propias para toda clase de industria.

Precios sin competencia.

¡MORTANTE.—Estos poleas se pueden ver a las 24 horas de recibido el encargo.

ANTONIO BOSCH

VIRGEN DE LLUCH-1

## Se vende

Un Chacal (hembra) joven. Informes San Magin 118, (Café Artab), Palma.

## SE VENDE FONDA

La de Valdenosa, de Margarita Ferrá. Informes: Plaza Mayor número 28, Palma.

## Mobiliario escolar

SE VENDE. Informes, Centro de Anuncios.

## CALADORAS A MANO

Para trabajos finos, necesita casa productora de bordados de esta isla. Informarán, Plaza Eusebio Etada, número 7-3.º

## Leña y Serrín

Se vende a precios económicos Virgen de Lluch, número 1.

## Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristía San Jaime, número 3 (Callejón).

El dolor de riñones!

Gota Reumatismo Cálculos Arenilla

El dolor de riñones, proviene casi siempre del envenenamiento de la sangre por el ácido urico. Para suprimirlo, basta el uso del agua mineralizada con los

**LITHINÉS**  
de **D'GUSTIN**

que a la vez que elimina por completo dicho veneno, previene la mayoría de los cálculos.

« Higado, « Estómago, « Vejiga.

De venta en todas partes. Desconfiar de las imitaciones peligrosas e ineficaces.